

ХУДОЖНИКИ ЗЕМЛИ УСОЛЬСКОЙ



Информационный список литературы

Усолье-Сибирское
2021

О живописи

Живопись никогда не выйдет из моды. Будут появляться новые стили, жанры, виды и техники создания картин, но ничто не заменит живую душу, вложенную художником в произведение.

В ходе развития изобразительного искусства сформировались несколько классических жанров картин, которые обрели свои особенности и правила.

Портрет - это реалистичное изображение человека, в котором художник пытается добиться сходства с оригиналом, один из самых популярных жанров живописи. Заказчики портретов стремились получить портретное сходство (или даже приукрасить его) оставив в истории зрительное воплощение. Данный жанр включает в себя и такую разновидность портрета, как автопортрет — изображение самого художника, написанное им самим.

Пейзаж - один из популярных живописных жанров, в котором художник стремится отобразить природу, её красоту или особенность. Различные виды природы (настроение времени года и погоды) оказывают яркое эмоциональное влияние на любого зрителя - это психологическая особенность человека. Стремление получить эмоциональное впечатление от пейзажей сделало этот жанр одним из самых популярных в художественном творчестве.

Архитектурная живопись - жанр во многом похож на пейзаж, но имеет ключевую особенность: на картинах изображаются пейзажи с участием архитектурных объектов, зданий или городов. Особое направление - уличные виды городов, передающие атмосферу места. Ещё одним направлением жанра является изображение красоты архитектуры конкретного здания - его внешнего вида или изображения его интерьеров.

Историческая живопись - жанр, в котором основным сюжетом картин является историческое событие или его интерпретация художником. Что интересно - к этому жанру относится огромное количество картин на библейскую тему. Так как, в средневековье библейские сюжеты считались «историческими» событиями и основными заказчиками этих картин была церковь. «Исторические» библейские сюжеты присутствуют в творчестве большинства художников.

Второе рождение исторической живописи происходит во времена неоклассицизма, когда художники обращаются к известным историческим сюжетам, событиям из времён античности или национальным легендам.

Батальная живопись - отражает сцены войн и сражений. Особенностью является не только желание отразить историческое событие, но и донести зрителю эмоциональное возвышение подвига и героизма. В последующем, жанр становится ещё и политическим, позволяя художнику доносить зрителю свой взгляд (своё отношение) на происходящее.

Натюрморт - это жанр живописи с композициями из неодушевлённых предметов, с использованием цветов, продуктов, посуды, один из самых поздних и сформировался в голландской школе живописи. Возможно, его появление вызвано особенностью голландской школы. Экономический расцвет (17 век) в Голландии привёл к стремлению к доступной роскоши (картинам) у значительного количества населения. Эта ситуация привлекла в Голландию большое количество художников, вызвав острую конкуренцию среди них. Бедным художникам были недоступны модели и мастерские (люди в соответствующих одеждах). Рисуя картины на продажу, они использовали подручные средства (предметы) для композиций картин. Эта ситуация в истории голландской школы является причиной развития жанровой живописи.

Жанровая живопись - сюжетом картин являются бытовые сцены повседневной жизни или праздников, обычно - с участием простых людей. Так же, как и натюрморт, получает распространение у художников Голландии в 17 веке. В период романтизма и неоклассицизма, жанр, обретает новое рождение, картины стремятся не столько отразить повседневный быт, сколько романтизировать его, внести в сюжет определённый смысл или мораль.

Марина - вид пейзажа, в котором изображаются морские виды, прибрежные пейзажи с видом на море, восходы и закаты на море, корабли или даже морские сражения. Развитие и популяризацию жанра, можно отнести к голландской школе 17 века. Пользовался популярностью в России благодаря творчеству Ивана Константиновича Айвазовского.

Анималистическая живопись - особенностью жанра является создание реалистичных картин, изображающих красоту животных и птиц. Одной из интересных особенностей жанра является наличие картин, изображающих несуществующих или мифических животных. Художники, специализирующиеся на изображениях животных называются анималистами.

При подготовке списка литературы использованы материалы СМИ: сети Интернет, периодической печати.

Творчество усольских художников вызывает заслуженный интерес у ценителей живописи, и этот интерес растет год от года. Все они блестяще владеют техникой живописи, каждый из них – сложившаяся творческая личность.

Персоналии

Амельченко Татьяна

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Андреева Наталья

1. Магинский, С. **Соприкосновение** / С. Магинский ; фото автора // Земля Усольская. – 2006. – 17 авг. : фот.

5

Анисимов Евгений Георгиевич

Художник Евгений Георгиевич Анисимов в кругах творческой интеллигенции - личность довольно известная, один из старейших художников Усожья. В октябре 2012 года ему исполнилось 70 лет. Работал художником-оформителем на Химпроме, во Дворце Культуры «Химик», в кинотеатре «Родина», рисуя в основном афиши. Окончил училище искусств в Иркутске. Работал в художественной мастерской города Усолье-Сибирское. В основном, Евгений Георгиевич любит писать зимние пейзажи.

1. Сурусин, Олег Владимирович. **ПЕЙ за ЖИСТЬ Анисимов** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2012. – 22 нояб. : фот.

Антипин Константин

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолъе** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Асламова Галина Алексеевна

1. Прокопенко, Инна Васильевна. **Картины бывают разные** / Инна Прокопенко ; фотографии Татьяны Щербаковой // Усольская городская газета. – 2013. – 19 дек. : фот.

Асташкин Николай Егорович

Художник Николай Егорович Асташкин – профессионал своего дела. Его любимый жанр в живописи – портрет! Он подмечает в человеке мельчайшую характерную деталь и показывает ее в портрете. От его пейзажей просто глаз не оторвешь! Художнику чужды авангардизм и абстракционизм. У него выработан свой стиль, он пишет по-своему, в этом его непохожесть.

1. Бутаков, Виктор Александрович. **Непохожесть** / Виктор Бутаков // Слово. – 1995. – 26 окт. : фот.

Белоречев Владимир Маркович

1. Белоречев, А. **Погас космический луч** / А. Белоречев // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 12 дек. : фот.

Богданова Светлана Викторовна

1. Макаров, В. **Сибирский художник, любящий море** / В. Макаров // Усольская городская газета. – 2001. – 11 янв. : фот.

Бушманов Радик

1. Ястребова, С. **Такая разноликая графика** / С. Ястребова // Земля Усольская. – 2007. – 9 мая : фот.

Быргазов Владимир Михайлович

1. Савельев, Андрей Андреевич. **Владимир Быргазов: Я рисовал усы вождям»** / Андрей Савельев // Усольские новости и мировые репортажи. – 2005. – 13 окт. : фот.

Быргазов Михаил Васильевич

1. Сурусин, Олег Владимирович. Осколки памяти / Олег Сурусин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 1 апр. (№ 14). – С. 8 : фот.

Быргазова Ирина Леонидовна

7
Увлечение творчеством у Ирины Леонидовны Быргазовой идет из детства. Ирина мастерит кукол, а также много и профессионально рисует. Так, на картинах Ирины Быргазовой отражены известные места нашего города, Иркутска, Адлера, Москвы, Тульской области. Есть в ее экспозициях и зарубежные пейзажи, привезённые художницей из своих путешествий. Гуляя по городу, она берет с собой карандаш и бумагу, чтобы запечатлеть на память историю.

Она уверена, что каждый человек красив один молодостью, другого украшают морщинки, третий великолепен на рабочем месте. Ирина мечтает создать галерею образов «Лица Усолья».

1. Быргазова, Ирина Леонидовна. **Художники - городу** / Ирина Быргазова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2020. – 1/14 янв. (№ 1, 2). – С. 6.
2. Клыкова, Ольга Михайловна. **Мэр наградил** / Ольга Клыкова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2020. – 12 февр. (№ 7). – С. 1.
3. Королева, Ольга Викторовна. **Картины усольчанки - в Иркутском краеведческом музее** / Ольга Королева // Усольская городская газета. – 2020. – 13 февр. (№ 7). – С. 3 : фот.
4. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
5. Сурусин, Олег Владимирович. **По личной инициативе** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 18 сент. (№ 38). – С. 8 : фот.
6. Сурусин, Олег Владимирович. **Праздник Ирины Быргазовой** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 3 июля (№ 27). – С. 8 : фот.
7. Федин, Евгений. **Осенний вернисаж** / Евгений Федин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 2 сент. (№ 36). – С. 8 : фот.
8. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Лица Усолья** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2018. – 5 апр. (№ 14). – С. 15 : фот.
9. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Вахрушева Марина Георгиевна

Азы мастерства Марина Георгиевна получила, будучи девочкой от прекрасного преподавателя усольской «художки» - Ивана Михайловича Романовского, уроки прикладного искусства в то время, вел также известный в Усолье художник - Бернارد Борисович Фридман. Окончив с отличием усольскую художественную школу, Марина поступила в Мишелёвское училище, открытое при действовавшем тогда фарфоровом заводе. Она считает, что это были одни из лучших лет ее жизни. Учащиеся не сидели на штамповке, а учились расписывать посуду так, чтобы каждая чашечка, блюдец или тарелка были неповторимыми. Именно на Химпроме, Марина вспомнила о своем таланте художника: достала из дальнего угла кисти, палитру, мольберт и начала рисовать для души. Работа и семья занимали практически все время, и живопись стала для нее отдушиной, хобби, которому могла предаваться только по вечерам. Без постоянной практики мастерство утратить можно, но талант не растеряешь. Раньше, в основном, Марина писала натюрморты и портреты, то теперь решила попробовать себя в стиле иконописи.

1. Охрименко, О. **Марина Вахрушева: Искусство должно приносить радость** / О. Охрименко; фотография автора // Земля Усольская. – 2006. – 30 нояб. (№ 48). – С. 3 : фот.

2. Режим доступа: <http://forum.usolie.info/news/strana-i-mir/zadushevnyy-razgovor-uzhasno-interesno-vsye-to-cto-neizvestno.html>

Войтов Юрий Александрович

Юрий Александрович Войтов - художник-любитель. С детства в нем жила мечта писать свои картины. Первым художественным опытом была картина «Оксана». Большинство работ Войтова – это пейзажи: виды Байкала, Аршана, рек Белой, Ангары и Лены, Тункинской долины и гор Кавказа, Крыма, города Тамбова и, конечно же, Усоляя.

Юрий Войтов участвует в выставках с 1974 года. К 80-летию художника, в стенах выставочного зала Усольского историко-краеведческого музея проходила третья персональная выставка, которая включила в себя 22 работы 1986 – 2015 гг. Работы Юрия Александровича находятся в частных коллекциях Сочи, Санкт-Петербурга, Тамбова, Иркутска, Усолье-Сибирского.

1. Антонов, В. **Самобытный талант Юрия Войтова** / В. Антонов // Усольские новости и мировые репортажи. – 2001. – 24 мая : фот.
2. Афанасьева, Ольга Владимировна. **Юрий Войтов: Не пишу Усолье, чтобы не соревноваться с другими** / О. Афанасьева // Усольская городская газета. – 2016. – 11 авг. (№ 32) : фот.
3. Колодкина, Таисия Юрьевна. **Сибирь разбудила художника** / Таисия Колодкина // Усольская городская газета. – 2001. – 24 мая : фот.
4. Лемзякова, Галина Борисовна. **Картины Войтовых разлетелись по области** / Галина Лемзякова // Усольская городская газета. – 2005. – 28 июля : фот.
5. Прокопенко, Инна Васильевна. **Юрий Войтов: Отдавать надо больше, чем получаешь** / Инна Прокопенко ; фотографии Артема Королёва // Усольская городская газета. – 2011. – 11 авг. (№ 32). – С. 7 : фот.

6. Сурусин, Олег Владимирович. **Прощай, художник...**: [некролог] / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2018. – 22 марта (№ 12). – С. 7 : фот.
7. **Режим доступа:** <http://www.pribaikal.ru/usolje-sibirskoe-article/article/10451.html>
8. **Режим доступа:** <http://usgg.ru/gsl/3379-yuriy-voytov-ne-risuyu-uslechto-by-ne-sorevnovatsya-s-drugimi.html>

Горбунов Николай

В творчестве Николая Горбунова удивляет разнообразие направлений, жанров, стилей письма и тем. Он пишет легко и раскрепощенно. Большинство его работ были написаны в период с 1993-1999 год.

1. Савельев, Андрей Андреевич. **Метаморфозы глаз** / Андрей Савельев // Усольская городская газета. – 2000. – 6 янв. : фот.

Гультяева Александра

1. Федин, Евгений. **Осенний вернисаж** / Евгений Федин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 2 сент. (№ 36). – С. 8 : фот.

Драгаев Геннадий Андреевич

Геннадий Драгаев родился в Ангарске, но большую часть молодости провел в нашем городе. Геннадий буквально ворвался в конце 1970-х - начале 1980-х годов в культурную жизнь нашего города. Тогда еще 20-летний юноша был удивительно многообразен: занимался художественным оформлением спектаклей, внешней и внутренней росписью усольских зданий и, конечно же, живописью. Его полотна были самыми огорошивающими: приклеенные на полотна тюбики использованной краски, клочки газет, даже упаковки от таблеток и прочее, конечно, шокировали усольского зрителя, который не особо был искушен авангардной живописью.

В 1982 году прошла первая персональная выставка его работ. В нашем городе Геннадия Драгаева помнят до сих пор. Оставил свой

след Геннадий Драгаев - в 1980-х он выполнил роспись центральной сберкассy, краеведческого музея («Декабристы и современность»), совместно с Сергеем Соловьёвым выполнил роспись по керамике в бассейне «Нептун». Его работы периодически выставляются в самых известных выставочных залах Приангарья, например, в усадьбе Сукачёва, есть и в частных коллекциях, из наиболее известных - частная галерея в поселке Листвянка (Иркутская область).

1. Волошина, Лариса Анатольевна. **Я – усольский художник** / Лариса Волошина // Слово. – 1993. – 22 мая.
2. Гордина, О. **Геннадию Драгаеву** / О. Гордина // Свеча. – 1997. – (№ 28) : фот.
3. Драгаева, Ирина. **Воспоминания музы : (к 60-летию со дня рождения Г. А. Драгаева)** / Ирина Драгаева // Признание. – 2016. – (№ 32). – С. 37 : фот.
4. Конева, Т. **Правь ремесло, художник** / Т. Конева // Слово. – 1997. – 22 авг.
5. Корнилова, Ю. **Умолкнувшая скрипка** / Ю. Корнилова // Культура. – 2003. – (№ 9). – С. 1, 12.
6. Королева, Ольга Викторовна. **Женское совершенство в портретах художника Геннадия Драгаева** / Ольга Королева // Усольская городская газета. – 2016. – 3 марта (№ 9). – С. 15 : фот.
7. Сурусин, Олег Владимирович. **Опередивший время** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2004. – 11 апр.
8. Сурусин, Олег Владимирович. **Свидание с Драгаевым** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2016. – 3 марта (№ 9). – С. 7 : фот.

9. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 26 сент. : фот.
10. Шрамко, Андрей Венедиктович. **Драгаев снова с нами** / А. Шрамко ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2007. – 12 апр. (№ 15). – С. 17 : фот.
11. **Режим доступа:** <http://usgg.ru/lenta-1/2400-v-usole-proshla-vystavka-pamyati-izvestnogo-hudozhnika-gennadiya-dragaeva.html>

Захаров Анатолий

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Иванова Лариса Юрьевна

Лариса Иванова – известный флорист нашего города, мастер декоративно-прикладного искусства. У нее много творческих побед на разных выставках. Некоторые ее картины находятся в личных коллекциях Ангарска, Иркутска, Братска, Томска, США.

1. Панфилова, Д. **Женщина – орхидея** / Д. Панфилова // Официальное Усолье. – 2009. – 11 нояб. : фот.
2. Прокопенко, Инна Васильевна. **Красота ушедшего лета** / Инна Прокопенко // Усольская городская газета. – 2009. – 11 нояб. : фот.
3. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Жизнь как ромашковое поле** / Татьяна Щербакова; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2006. – 7-13 сент. (№ 36). – С. 7 : фот.

4. **Режим доступа:** <http://usolie.info/news/obshchestvo/larisa-ivanova-stala-glavnoy-geroiney-tvorcheskogo-vechera-v-semeynom-teatre-kovcheg-.html>

Клыпин Валерий Анатольевич

1. Манаева, Марина Сергеевна. **Привокзальный – маслом** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2011. – 25 авг. : фот.
2. Машина, Анна. **Область лучших произведений искусства** / Анна Машина // Усольская городская газета. – 2020. – 2 апр. (№ 14). – С. 15 : фот.
3. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
4. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

14

Колмакова Евгения Алексеевна

1. Конева, Т. **Два измерения таланта** / Т. Конева // Слово. – 1998. – 5 марта : фот.
2. **Не хватило только вздоха** // Земля Усольская. – 2017. – 18 янв. (№ 3). – С. 1 : фот.

Корсуков Юрий

1. Конева, Т. **Два измерения таланта** / Т. Конева // Слово. – 1998. – 5 марта : фот.

Корчагин Андрей

1. Федин, Евгений. **Осенний вернисаж** / Евгений Федин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 2 сент. (№ 36). – С. 8 : фот.

Криворучко Алексей Федорович

1. Каминский, Виктор Брониславович. **Какого цвета радуга?** / Виктор Каминский; фотографии автора // Земля Усольская. – 2006. – 26 июля (№ 30). – С. 3 : фот.

Кузьмин Геннадий Юрьевич

Иркутский художник Геннадий Кузьмин всегда привлекал тайной, заложенной в его работах, недосказанностью, непохожестью ни на кого, сложностью и одновременно простотой, умением видеть гармонию в обычном, обыденном. Его персонажи, несмотря на угловатость кубистического стиля, очень чувственны, изысканны, наполнены мощной энергией, таящейся в них, как стихийная сила, выплескивающаяся временами наружу, подобно океанической волне. Она вовлекает тебя, уносит в глубины, и ты отдаешься ей всецело, не сопротивляясь...

Художник родился в 1952 году в городе Усолье-Сибирское, в 1967-м году поступил в Иркутское художественное училище, сначала на отделение керамики, а после первого курса перешел на живописно-педагогическое отделение. Его учителями были Николай Домашенко, Владимир Тетенькин, Лев Гимов. После окончания училища Геннадий Кузьмин начал преподавать в художественной школе городе Усолья-Сибирского.

Кузьмин Геннадий Юрьевич - Член Союза художников России, лауреат областной конференции «Молодость, творчество, современность». Участник выставок в Америке, Франции, Германии, Польше, Японии и Китае.

1. Алексич, И. **«Улица рождения» Геннадия Кузьмина** / И. Алексич // Комсомольская правда. – 2013. – 29 июня (№ 90). – С. 8.
2. Волошина, Лариса Анатольевна. **Из Усолья в Берлин** / Лариса Волошина // Слово. – 1992. – 19 нояб.
3. Гордин, Александр Иннокентьевич. **Как выразить себя?** / Александр Гордин // Свеча. – 1997 : фот.
4. Дюндик, Евгений Александрович. **Очаг культуры не погаснет** / Евгений Дюндик // Усольская городская газета. – 2004. – 4 нояб. : фот.
5. Жартун, С. **В мире музыки и цвета** / С. Жартун // Восточно - Сибирская правда. – 2004. – 17 июля : фот.
6. Колодкина, Таисия Юрьевна. **От Усолья до Парижа** / Таисия Колодкина // Усольская городская газета. – 2000. – 10 авг.
7. Кошелева, Н. **Зажечь на небе свет** / Н. Кошелева // Ленинский путь. – 1991. – 13 апр.
8. Перевалова, Марина Валентиновна. **Дар принят** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2000. – 24 авг.
9. Перевалова, Марина Валентиновна. **Художник везде найдёт поэзию** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2011. – 10 февр. : фот.
10. Сурусин, Олег Владимирович. **18 сюжетов Кузьмина** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 17 янв. (№ 3). – С. 8 : фот.

11. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник земли усольской** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2008. – 10 дек. : фот.
12. Сухаревская, Л. **Двойной вернисаж Геннадия Кузьмина** / Л. Сухаревская // СМ номер один. – 2001. – 16 февр. : фот.
13. Тирон, Л. **От традиции - к эксперименту, от академизма - к кубизму...** / Л. Тирон // Усольская городская газета. – 2001. – 6 сент. : фот.
14. Шрамко, Андрей Венедиктович. **Маслом, спицами, крючком** / **Андрей Шрамко** // Усольская городская газета. – 2008. – 17 дек. : фот.

[Кустенко Николай Тарасович](#)

1. Губенина, Мария Александровна. **Более 70 лет пролетело...** / Мария Губенина // Земля Усольская. – 2019. – 30 янв. (№ 5). – С. 12 : фот.

[Куценко Людмила](#)

1. Волошина, Лариса Анатольевна. **Жажда жизни** / Лариса Волошина // Свеча. – 1997. – (№ 35) : фот.

[Лобанов Михаил](#)

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Митькин Юрий Булгатович

Картины Юрия Митькина, его пронзительные деревенские пейзажи, волнительно одухотворенные портреты не дают забыть, каким талантливым, добрым, многосторонним человеком он был. Эти полотна запечатлели в ярких зрительных образах приметы целой эпохи, он был новатором для своего времени и одновременно очень характерным живописцем 70-80-х годов прошлого столетия.

Митькин жил, рисуя окружающее, и рисовал, проживая каждый момент работы над картинами.

Его герои совсем не пафосные, они пришли в картины из жизни самого Митькина. В своих картинах он учит потомков любить окружающий нас мир, ценить близких людей, то обычное и простое, из чего состоит жизнь. Его базовые полотна – «Возвращение», «Бабушка Шабахай», «Такая разная Диана», «Тучи над Байкалом» – вошли в сокровищницу отечественной живописи. Работы художника находятся в известных российских музеях и частных коллекциях Европы, Америки, Японии и России.

1. Вейбер, Н. **Жил был художник один** / Н. Вейбер // Слово. – 1998. – 26 февр. : фот.
2. Волошина, Лариса Анатольевна. **Мечта навеяна «Размышлениями»** / Лариса Волошина ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2004. – 22/28 янв. (№ 4). – С. 12 : фот.
3. Гордин, Александр Иннокентьевич. **«Я богатенький бурятина»** / Александр Гордин // Свеча. – 1997. – (№ 33) : фот.
4. Жартун, С. **Миг между прошлым и будущим...** / С. Жартун // Восточно-Сибирская правда. – 2003. – 26 июля.
5. Иванов, А. **Экспозиция как призыв к диалогу** / А. Иванов // Восточно-Сибирская правда. – 2005. – 17/18 сент.

6. Корнилова, Ю. **Умолкнувшая скрипка** / Ю. Корнилова // Культура. – 2003. – № 9. – С. 1,12.
7. Ларева, Т. Г. **Митькин Юрий Булгатович** / Т. Г. Ларева // Художники Иркутска. – 1994. – С. 374-375.
8. Савельева, Т. **Время и образ Юрия Митькина** / Т. Савельева // Культура. – 2003. – № 7 / 8. – С. 17, 24.
9. Сурусин, Олег Владимирович. **Слово о художнике** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 1996. – 5 февр. : фот.
10. Сурусин, Олег Владимирович. **Старым вы меня не увидите** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 25 дек. : фот.
11. Сурусин, Олег Владимирович. **Вспоминая Юрия Митькина** / фотография О. Лунёва // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 10 июля : фот.

Мотовилова Марина

1. Перевалова, Марина Валентиновна. **И приходит радость** / Марина Перевалова // Слово. – 1993. – 11 сент.

Наумов Андрей Владимирович

К живописи Андрея Владимировича подтолкнула жизнь. Он с раннего детства вращался в кругу художников, а первым его учителем стал отец - Владимир Наумов. В доме Наумовых часто бывал друг семьи, заслуженный художник России - Владимир Владимирович Тетенькин.

1. Бравков, Юлий Иванович. **Семнадцать откровений души** / Юлий Бравков // Усольская городская газета. – 2004. – 4 марта : портр.
2. Манаева, Марина Сергеевна. **Искусство – это труд** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 13 июня.

3. Манаева, Марина Сергеевна. **Страстное молчание** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 13 марта : фот.
4. Сурусин, Олег Владимирович. **Боги кисти и холста отмечают по полста** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2009. – 25 февр.
5. Сурусин, Олег Владимирович. Снимите шляпы... : [некролог] / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2017. – 2 нояб. (№ 44). – С. 7 : фот.
6. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник, сын художника** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2014. – 3 апр. (№ 14). – С. 7 : фот.
7. Усольцева, Инга Владимировна. **Родина – простая и великая. Творческий подарок Андрея Наумова к 345-летию Усожья** / Инга Усольцева // Усольская городская газета. – 2014. – 3 апр. (№ 14). – С. 17 : фот.

Нестерова Любовь

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Оглоблин Анатолий

1. Блажко, А. **Усольчанин делает светящиеся иконы** / А. Блажко // Усольский пенсионер. – 2006. – 16 нояб. : фот.
2. Журбенко, Евгения Алексеевна. **Чеканят красоту, идущую от Бога** / Евгения Журбенко ; фотографии автора // Официальное Усолье. – 2009. – 18 февр. : фот.

Озеров Андрей Васильевич

1. Конева, Т. **Бунтарская натура А. Озерова** / Т. Конева // Усольская городская газета. – 1999. – 16 сент.
2. Тирон, Л. **«Поэзия во всем может быть – это дело художника...»** / Л. Тирон // Усольские новости и мировые репортажи. – 11 нояб. : фот.

Портнягин Александр

1. Манаева, Марина Сергеевна. **Иконы пишут в Усолье** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2004. – 8 июля : фот.

Примаченко Людмила Валентиновна

1. Митина, Т. **Холсты, наполненные чувством** / Т. Митина ; фотографии А. Камиловского // Усольская городская газета. – 2008. – 12 нояб.
2. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописная лирика** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2014. – 17 июля (№ 29). – С. 7 : фот.
3. Сурусин, Олег Владимирович. **Три весны Людмилы Примаченко** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2008. – 12 нояб. : фот.
4. Сурусин, Олег Владимирович. **Фантазии Людмилы** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 25 нояб. : фот.

Прошин Николай Анатольевич

1. Троян, А. **Ах, какая женщина! И газета хороша!** / А. Троян // Усольские новости и мировые репортажи. – 2005. – 7 апр. : фот.

Романовский Иван Михайлович

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Бесценный подарок** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 13 нояб. (№ 46). – С. 1 : фот.
2. Сурусин, Олег Владимирович. **Живущий в своих картинах** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2006. – 21 сент.
3. Сурусин, Олег Владимирович. **Народный художник: Иван Романовский** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2011. – 25 авг. – С. 7 : фот.

Селиверстов Юрий Иванович

Юрий Иванович Селиверстов родился в городе Усолье-Сибирское, детство провел в Иркутске. В 1963 окончил архитектурный факультет Новосибирского инженерно-строительного института. Член Союза журналистов, Союза художников. С 1964 жил и работал в Москве, занимаясь книжной графикой.

Селиверстова часто называют моделью целого поколения - художник по призванию, архитектор по образованию, мыслитель по жизни. Он проиллюстрировал больше сотни книг.

Он оформлял спектакли, выступал за создание интересных архитектурных проектов – таких как «Бульвар русской славы» или воссоздание Храма Христа Спасителя только в виде каркаса, объемного силуэта. Селиверстов создавал целые серии литографий, среди которых самая известная – серия портретов русских писателей, мыслителей и поэтов от Толстого и Чаадаева до Андрея Платонова.

1. **В честь земляка** // Усольская городская газета. – 2005. – 18 авг. : фот.
2. **Гений без имени : к 800-летию «Слова о полку Игореве»** // В мире книг. – 1985. – С. 50-51 : ил.
3. Горчакова, Галина. **Думающим людям** / Галина Горчакова // Усольская городская газета. – 2005. – 19 / 25 мая.
4. Калашников, А. **Он рисовал Россию** / А. Калашников // Домашняя газета. – 2003. – 16 янв. : фот.
5. Курбатов, В. **Древо жизни Юрия Селиверстова** / В. Курбатов // Юный художник. – 1991. – (№ 5). – С. 3-6.
6. Курбатов, В. **Портрет судьбы и надежды** / В. Курбатов // Молодая гвардия. – 1989. – (№ 1). – С. 283-287.
7. Курбатов, В. **Сплотившаяся мысль : о художнике Юрии Селивёрстове** / В. Курбатов // Родина. – 2006. – С. 101-103 : фот.
8. Курбатов, В. **Художник русской судьбы** / В. Курбатов // Роман-журнал XXI век. – 2000. – (№ 8). – С. 52-54 : ил.
9. Курбатов, В. Я. **«... из русской думы»** / портреты Юрия Селивёрстова // Сибирь. – 2007. – (№ 2). – С. 46-74 : портр.
10. Курбатов, В. О смысле, о сущности, о судьбе: памяти художника Ю. И. Селиверстова / В. Курбатов // Москва. – 1991. – (№ 3). – С. 173-174.
11. Луконин, С. **Последний Любомудр** / С. Луконин // Литературная газета. – 2005. – (№ 15). – С. 10.
12. Перевалова, Марина Валентиновна. **Два исторических юбилея ко Дню города** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2015. – 6 авг. (№ 32). – С. 9 : фот.

13. Щербакова, Татьяна Борисовна. **На земле отца побывала дочь художника Юрия Селиверстова** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 3 окт. (№ 40). – С. 14 : фот.
14. Шмидт, Н. **Он был художником во всем** / Н. Шмидт // Слово. – 1997. – 5 сент.

Скопцов Анатолий Иванович

Анатолий Иванович – профессионал – живописец, работает в реалистичной манере; член ВТОО «Союз художников России», член Международной Ассоциации Изобразительных Искусств с 2006 года. В 1975 году окончил декоративно-оформительское отделение иркутского училища искусств. Преподавал в усольской детской художественной школе, затем перевелся в городскую художественную мастерскую, где несколько лет занимал должность главного художника. После закрытия художественных мастерских – свободный художник. В 90-х годах 20 века работал матросом в ангарском районе водных путей, егерем в усольской общественной организации охотников и рыболовов. Анатолий Иванович предпочитает свои картины дарить или продавать за символическую цену любителям живописи.

Анатолий Иванович любит природу и с удовольствием пишет пейзажи, участвует в выставках. Его работы можно увидеть на здании железнодорожного вокзала, в бывшем кафе «Теремок», он участвовал в разработке интерьера ресторана «Пещера».

1. Волошина, Лариса Анатольевна. **Берестяная грамота из «Пещеры»** / Лариса Волошина // Усольские вести. – 2009. – 11 авг. : фот.
2. Волошина, Лариса Анатольевна. **Берестяная грамота из «Пещеры»** / Лариса Волошина // Усольские новости и мировые репортажи. – 2009. – 5 авг. : фот.
3. Волошина, Ольга Викторовна. **Анатолий Скопцов: Прервешься – потеряешь творческий экстаз** / Ольга Волошина ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2004. – 19/25 авг. (№ 34). – С. 4 : фот.

4. Гордин, Александр Иннокентьевич. **От идеологического рабства к рыночному** / Александр Гордин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 7 февр.
5. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолью!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
6. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.
7. Швецова, Мария Лаврентьевна. **Художник, охотник, краевед и турист** / Мария Швецова // Усольская городская газета. – 2011. – 26 мая : фот.

Скорняков Юрий Дмитриевич

Юрий Скорняков в свое время работал директором усольской городской художественной школы и воспитал большую плеяду юных дарований. Многие из них стали настоящими художниками. В произведениях Юрия Скорнякова только природа, людей нет, но их присутствие подразумевается. Его работы будто бы дышат, они наполнены воздухом. В них есть спокойное очарование утренней свежести. Сколько всевозможных работ выполнено художником за десятилетия! Это и Байкал, и красавица Ангара, и сибирская тайга, и горы. Сколько чистоты и нежности в них, сколько притягательности!

1. Антонов, В. **Юбилей художника** / В. Антонов // Усольские новости и мировые репортажи. – 2000. – 17 авг. : фот.
2. Андреев, А. **Августовский вернисаж** / фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2000. – 17 авг. : фот.
3. Бравков, Юлий Иванович. **Волшебные линии Скорнякова** / Юлий Бравков // Усольская городская газета. – 1998. – 24 сент. : фот.

4. Гончарук, С. **Озаренный солнцем** / С. Гончарук // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 14 нояб. : фот.
5. Гордин, Александр Иннокентьевич. **Бессеребренник Юрий Скорняков** / фотографии автора // Усольская городская газета. – 2005. – 22 / 28 сент. : фот.
6. Город глазами Скорнякова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2008. – 6 авг.
7. Манаева, Марина Сергеевна. **Искусство – это труд** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 13 июня.
8. Манаева, Марина Сергеевна. **«Работа, жизнь, талант - едины!»** / фотографии А. Гордина // Свеча. – 1999. – № 31/16. – С. 3.
9. Сверко, Валерий. **Голубая мечта художника** / Валерий Сверко // Ленинский путь. – 1991. – 13 мая.
10. Сурусин, Олег Владимирович. **Морозные узоры Скорнякова** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2005. – 22 сент. : фот.
11. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник и педагог** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2020. – 25 марта (№ 13). – С. 8 : фот.
12. Юрьева, Лидия Владимировна. **«Остановись, мгновенье: ты прекрасно...»** / Лидия Юрьева // Слово. – 1995. – 21 нояб.

[Сметнев Иван Андреевич](#)

1. Метелькова, Юлия. **Из художников в сапожники** / Юлия Метелькова // Усольская городская газета. – 2002. – 1 мая : фот.

Соловьев Сергей Семенович

Сергей Семёнович окончил Иркутское художественное училище по специальности «Керамика», строительный техникум в Иркутске, занимался в изостудии Дома Культуры «Химик». Сергей Соловьев - оптимист, способный воодушевить, вдохновить на работу. Смотреть на творения Соловьева всегда интересно и необычно, так как, по отзывам коллег по творчеству «это художник, который имеет свое творческое неповторимое лицо».

1. Гончарук, С. **Искусство живет везде** / С. Гончарук // Усольские новости и мировые репортажи. – 2000. – 13 апр. : фот.
2. Королева, Ольга Викторовна. **Сергей Соловьев: Свои картины я людям дарю** / Ольга Королева // Усольская городская газета. – 2020. – 18 июня (№ 25). – С. 7 : фот.
3. Манаева, Марина Сергеевна. **Фантазии Соловьева** / Марина Манаева // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 23 дек. : фот.
4. Соловьев, Сергей Семенович. **Тайна ню** / беседовала Т. Конева ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 1999. – 2 дек.
5. Перевалова, Марина Валентиновна. **Пандемия в цвете и лицах** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2020. – 11 июня (№ 24). – С. 15 : фот.
6. Усольцева, Инга Владимировна. **Усольский стилиста** / Инга Усольцева // Усольская городская газета. – 2014. – 20 февр. : фот.
7. Фирсов, В. **Интересные люди Усоля** / В. Фирсов // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 11 марта (№ 11). – С. 4 : фот.
8. Режим доступа: <http://usgg.ru/gsl/10885-sergey-solovev.html>

Сорокина Наталья

1. Вавилова, Ирина Александровна. **Кому нужны мультики?** / Ирина Вавилова ; фотографии автора // Усольская городская газета. – 2003. – 20 нояб. (№ 45). – С. 13 : фот.

Тельнов Владимир Степанович

1. Волошина, Лариса Анатольевна. **Сказ о художнике** / Лариса Волошина // Слово. – 1995. – 2 февр.
2. Сурусин, Олег Владимирович. **Памяти Тельнова** : [некролог] / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 1 мая (№ 18). – С. 3 : фот.

Терехова Галина Валентиновна

Терехова Галина Валентиновна, родилась 19 мая 1972 года в городе Усолье-Сибирское.

Обучалась в Усольской детской художественной школе, окончила в 1988 году полный курс (преподаватель Г. Ю. Кузьмин).

В 1989 году поступила в Иркутское художественное училище, окончила в 1995 году по специальности «живопись», с присвоением квалификационной категории «художник-педагог» (ведущие педагоги: А. И. Юшков и В. И. Лапин).

В 1998 году состоялось открытие персональной выставки картин в историко-краеведческом музее города Усолье-Сибирское.

С 2001 года по 2005 год работала в Усольской художественной школе преподавателем.

Участница многочисленных пленэров для преподавателей художественных школ, в том числе и международных (поселок Листвянка).

С 2005 года по 2008 год работала в школе искусств № 4 города Ангарска преподавателем рисунка, живописи и композиции.

В 2007 году успешно окончила Иркутский государственный педагогический университет по специальности «Изобразительное искусство», присвоена квалификации «учитель изобразительного искусства» по специальности «Изобразительное искусство» (класс педагога А. С. Шипицина).

С 2008 года по 2019 год работала заместителем директора в

детской художественной школе № 2 города Ангарска. С 2020 года работает в городе Усолье-Сибирское учителем изобразительного искусства в Лицее № 1.

1. Волошина, Лариса Анатольевна. **«Иркутские дворики» - на рождество** / Лариса Волошина // Усольская городская газета. – 1999. – 6 янв. : фот.
2. Гордин, Александр Иннокентьевич. **Картина – это мой ребенок** / Александр Гордин // Свеча. – 1998. – (№ 105) : фот.
3. Машина, Анна. **Область лучших произведений искусства** / Анна Машина // Усольская городская газета. – 2020. – 2 апр. (№ 14). – С. 15 : фот.
4. Прокопенко, Инна Васильевна. **Звезды сложились в «Букет на Рождество»** / Инна Прокопенко ; фотография автора // Усольская городская газета. – 2013. – 9 янв. : фот.
5. Тирон, Л. **...Пишу на тему любви...** / Л. Тирон // Усольские новости и мировые репортажи. – 1999. – 4 марта : фот.
6. Черухина, О. **Галина Терехова: Для художника главное - увидеть детали** / О. Черухина ; фотография А. Камиловского // Усольская городская газета. – 2008. – 23 янв. : фот.
7. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Творческих планов громадье у усольчанки Галины Тереховой** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2017. – 8 марта (№ 10). – С. 7 : фот.

Улитина Екатерина

1. **Мышицы - Усолью** // Усольская городская газета. – 2005. – 10 / 16 февр.
2. Стриженова, В. **Выставка Кати Улитиной** / В. Стриженова // Усольская городская газета. – 1999. – 8 апр. : фот.
3. Перевалова, Марина Валентиновна. **Женские тайны** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2007. – 6 сент. : фот.

Ус Татьяна Ивановна

1. Инешина, Е. **Татьяна Ус: Без приключений жизнь скучна** / Е. Инешина ; фотография автора // Усольская городская газета. – 2013. – 11 июля (№ 28). – С. 7 : фот.
2. Шиловская, Марина Валерьевна. **«Акварельная графика» Татьяны Ус** / Марина Шиловская // Усольская городская газета. – 2018. – 21 июня (№ 25). – С. 14 : фот.
3. Режим доступа: <http://www.usgg.ru/gsl/7072-akvarelnaya-grafika-tatyany-us.html>

Федин Евгений

1. Женин, Федор. **Вернисаж на свежем воздухе** / Федор Женин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 21 окт. (№ 43). – С. 8 : фот.
2. Сурусин, Олег Владимирович. **Вернисаж «УН»** / Олег Сурусин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 27 мая (№ 22). – С. 8 : фот.
3. Сурусин, Олег Владимирович. **Мастер палитры** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 27 марта (№ 13). – С. 8 : фот.
4. Федин, Евгений. **Осенний вернисаж** / Евгений Федин // Усольские новости. Усольесити. – 2020. – 2 сент. (№ 36). – С. 8 : фот.

Фефелова Любовь Васильевна

1. Журбенко, Евгения. **Богема** / Евгения Журбенко ; фотографии автора // Официальное Усолъе. – 2009. – 21 окт. (№ 41). – С. 7 : фот.
2. Сурусин, Олег Владимирович. **Дачница-художница** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 11 дек. (№ 50). – С. 8 : фот.

3. Сурусин, Олег Владимирович. **Живопись на пороге XXI века** / Олег Сурусин ; фотография В. Антонова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2000. – 9 сент. : фот.
4. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник - любовь** / фотография В. Антонова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 16 окт. : фот.

Чернуха Олег

1. Гордин, Александр Иннокентьевич. **Миниатюры от Чернухи** / Александр Гордин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 10 янв. : фот.
2. Каминская, Фаина Алексеевна. **Вернисаж Олега Чернухи** / Фаина Каминская // Усольские новости и мировые репортажи. – 2005. – 3 нояб. : фот.
3. Лемзякова, Галина Борисовна. **Моя стихия - цвет** / Галина Лемзякова ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2005. – 11-17 авг. (№32). – С. 9 : фот.

Швыдкова Оксана Михайловна

1. Бутаков, Виктор Александрович. **И увидела вдруг - мир прекрасен** / Виктор Бутаков // Слово. – 1992. – 15 окт.
2. Инешина, Е. **Натура утончённая у художника Оксаны Швыдковой** / Е. Инешина // Усольская городская газета. – 2012. – 27 сент. (№ 39). – С. 7 : фот.
3. Капустина, Н. **Была бы цель** / Н. Капустина // Усольская городская газета. – 2000. – 17 февр. : фот.
4. Швыдкова, Оксана. **От керамики до холста** / интервью взял Евгений Дюндик ; фотографии автора // Усольская городская газета. – 1999. – 19 авг. : фот.

Шеметова Галина Александровна

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописцы - Усолюю!** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2019. – 4 сент. (№ 36). – С. 8.
2. Щербакова, Татьяна Борисовна. **У каждого художника - свое Усолье** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 10 : фот.

Шишимарин Валерий Викторович

1. Кузьмина, Ольга Викторовна. **Посредник между камнем и людьми** / Ольга Кузьмина // Усольская городская газета. – 2004. – 9-15 сент. (№ 37). – С. 16 : фот.

Шлегер Виктор

1. Курникова, Татьяна Андреевна. **Виктор Шлегер: Красота - в красках!** / Татьяна Курникова // Усольская городская газета. – 2014. – 24 июля (№ 30). – С. 7 : фот.

Щепетнев Павел Иванович

1. Сурусин, Олег Владимирович. **Картина маслом** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 28 янв. : фот.
2. Шмидт, Н. **Шла к художнику** / Н. Шмидт // Слово. – 1996. – 10 сент. : фот.

Общие статьи

1. Андреев, А. **Августовский вернисаж** / А. Андреев ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2000. – 17 авг. : фот.
2. Антонов, В. **Музей – храм искусства** / В. Антонов ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2001. – 30 авг. – С. 2 : фот.
3. Власенко, Жанна Алексеевна. **Картины усольчан** / Жанна Власенко // Слово. – 1995. – 9 сент.

4. Волохина, Лариса Прокопьевна. **Первый педагог-художник** : некролог / Лариса Волохина // Усольская городская газета. – 2015. – 29 окт. (№ 44). – С. 5 : фот.
5. **Восточный круг усольских художников** // Усольская городская газета. – 2007. – 26 дек. (№ 52). – С. 1, 4 : фот.
6. **Выставка усольчан в Иркутске** / фотографии Александра Рослякова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 4 февр. : фот.
7. Герц, Алина. **Подарок от художников** / Алина Герц ; фотографии Ивана Юраго // Новый город Усолье-Сибирское. – 2007. – 16 авг. : фот.
8. Горенский, Иннокентий. **Спешите на выставку!** / Иннокентий Горенский // Свеча. – 1997. – 14-21 авг. (№ 52-53). – С. 3 : фот.
9. Гранина, Алена. **Кто умеет смотреть – тот увидит** / Алена Гранина // Официальное Усолье. – 2009. – 21 янв. (№ 2) : фот.
10. Журбенко, Евгения Алексеевна. **Свобода без берегов** / Евгения Журбенко // 7 дней в Усолье. – 2010. – 12 авг. (№ 31). – С. 17 : фот.
11. Ильинский, Алексей Георгиевич. **Ах, вернисаж, ах, вернисаж!** / Алексей Ильинский // Усольские новости и мировые репортажи. – 2006. – 17 авг. : фот.
12. Каминский, Виктор Брониславович. **Еще одно лето махнуло крылом** / Виктор Каминский // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 2 окт. : фот.
13. Каминский, Виктор Брониславович. **Юбилей усольского «Эрмитажа»** / Виктор Каминский ; фотографии автора // Земля Усольская. – 2006. – 17 авг. (№ 33). – С. 6 : фот.
14. **Картины усольчан** // Слово. – 1995. – 9 сент. – С. 2.

15. Колодкина, Таисия Юрьевна. **Искусство или ремесло?** / Таисия Колодкина // Усольская городская газета. – 2003. – 14 авг.
16. Колодкина, Таисья Юрьевна. **Одиннадцатая, ежегодная...** / Таисья Колодкина // Усольская городская газета. – 2002. – 15 авг.
17. Коржов, С. **Быть или не быть картинной галерее в Усолье?** / С. Коржов // Усольские новости и мировые репортажи. – 2012. – 20 дек. (№ 51). – С. 4 : фот.
18. Кузьмина, Ольга Викторовна. **По следам пропавшей галереи-4** / Ольга Кузьмина ; фотографии Артема Королёва // Усольская городская газета. – 2012. – 6 дек. (№ 49) : фот.
19. Марков, А. **Художники - городу** / А. Марков ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2008. – 13 авг. : фот.
20. Марков, А. **Художники, объединяйтесь!** / А. Марков // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 18 февр.
21. Митина, Татьяна. **В трех ипостасях** / Т. Митина ; фотографии Александра Камиловского // Усольские вести. – 2009. – 26 февр. : фот.
22. Митина, Татьяна. **Три повода для восхищения** / Татьяна Митина ; фотографии Александра Камиловского // Усольская городская газета. – 2009. – 25 февр. : фот.
23. Назарова, Марина. **Эти волшебные картины...** / Марина Назарова ; фотографии Ольги Каминской // Земля Усольская. – 2013. – 24 апр. (№ 17). – С. 5 : фот.
24. Перевалова, Марина Валентиновна. **Пандемия в цвете и лицах** / Марина Перевалова // Усольская городская газета. – 2020. – 11 июня (№ 24). – С. 15 : фот.

25. Прокопенко, Инна Васильевна. **Воздушной кисти взмах** / Инна Прокопенко ; фотография автора // Усольская городская газета. – 2014. – 14 авг. (№ 32). – С. 17 : фот.
26. Прокопенко, Инна Васильевна. **Свет души на кончике кисти** / Инна Прокопенко ; фотографии автора // Усольская городская газета. – 2013. – 15 авг. (№ 33). – С. 3 : фот.
27. Савельев, Андрей Андреевич. **Когда флора попадает под пресс** / Андрей Савельев // Усольские новости и мировые репортажи. – 2009. – 11 нояб. : фот.
28. Савельев, Андрей Андреевич. **Поиск человека в третьем измерении** / Андрей Савельев ; фотографии В. Антонова // Усольские новости и мировые репортажи. – 200. – 7 февр. : фот.
29. Савельев, Андрей Андреевич. **Художница уехала, а картины остались** / Андрей Савельев // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 13 нояб.
30. Сафина, С. **Богат город талантами** / С. Сафина // Ленинский путь. – 1981. – 28 мая.
31. Сурусин, Олег Владимирович. **Живописная гордость Усолья** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2012. – 28 дек. (№ 52/1). – С. 7 : фот.
32. Сурусин, Олег Владимирович. **Картина маслом** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 28 янв. : фот.
33. Сурусин, Олег Владимирович. **Палитра – 2013** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2013. – 15 авг. (№ 33) : фот.
34. Сурусин, Олег Владимирович. **Поэт-художник** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2015. – 4 июня (№ 22) : фот.
35. Сурусин, Олег Владимирович. **Праздник палитры** / Олег

Сурусин ; фотографии В. Антонова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2004. – 4 марта : фот.

36. Сурусин, Олег Владимирович. **Признанные живописцы** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2018. – 26 июля (№ 30). – С. 4 : фот.

37. Сурусин, Олег Владимирович. **С любовью к городу** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2005. – 18 авг. : фот.

38. Сурусин, Олег Владимирович. **Художник** / Олег Сурусин // Усольские новости и мировые репортажи. – 2002. – 26 сент. : фот.

39. Сурусин, Олег Владимирович. **Художники - 2010** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2010. – 12 авг. : фот.

36

40. Сурусин, Олег Владимирович. **Художники - городу** / Олег Сурусин ; фотографии В. Антонова // Усольские новости и мировые репортажи. – 2003. – 21 авг. – С. 6 : фот.

41. Сурусин, Олег Владимирович. **Художники - городу** / Олег Сурусин ; фотографии автора // Усольские новости и мировые репортажи. – 2012. – 16 авг. (№ 33). – С. 7 : фот.

42. Тирон, Л. **Осенний вернисаж** / Л. Тирон // Усольская городская газета. – 2000. – 30 нояб. : фот.

43. Тирон, Л. **Жизнь в красках** / Л. Тирон // Усольская городская газета. – 2000. – 23 нояб.

44. Укоров, Стас. **Художники – Дню города** / Стас Укоров ; фотографии автора // Земля Усольская. – 2008. – 13 авг. : фот.

45. **Усольский Арбат снова открыт** // Земля Усольская. – 2020. – 8 июля (№ 27). – С. 2 : фот.

46. Усольцева, Инга Владимировна. **За прекрасное – спасибо** / Инга Усольцева // Усольская городская газета. – 2013. – 19 сент. (№ 38). – С. 5.
47. Усольцева, Инга Владимировна. **Родина - простая и великая** / Инга Усольцева // Усольская городская газета. – 2014. – 3 апр. (№ 14). – С. 17 : фот.
48. Усольцева, Инга Владимировна. **Творчество ко дню рождения родного города** / Инга Усольцева // Трудовое Усолъе. – 2008. – 14 авг. : фот.
49. Чайко, Светлана. **Удар хризантемами** / Светлана Чайко // Усольская городская газета. – 2006. – 25 / 31 мая : фот.
50. Шевкунова, Елена. **Фейерверк нитоловских талантов** / Елена Шевкунова ; фотографии Андрея Степина // 7 дней в Усолъе. – 2011. – 2 июня (№ 20). – С. 6 : фот.
51. Шрамко, Андрей. **На волне творчества** / Андрей Шрамко ; фотографии Юлия Бравкова // Усольская городская газета. – 2007. – 22 февр. (№ 22). – С. 16 : фот.
52. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Город нуждается в чуде** / Татьяна Щербакова ; фотографии Александра Камиловского // Усольская городская газета. – 2007. – 16 авг. : фот.
53. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Не только в Усолъе-Сибирском** / Татьяна Щербакова // Усольская городская газета. – 2019. – 29 авг. (№ 35). – С. 4 : фот.
54. Щербакова, Татьяна Борисовна. **Новое имя : выставка** / Татьяна Щербакова ; фотографии Александра Камиловского // Усольская городская газета. – 2010. – 26 авг. (№ 34). – С. 17 : фот.
55. Юрьева, Лидия Владимировна. **Подарок музея к Дню города** / Лидия Юрьева // Свеча. – 2000. – 17 авг. – С. 3 : фот.

Оглавление

О живописи	2
Персоналии	4
Амельченко Татьяна	5
Андреева Наталья	5
Анисимов Евгений Георгиевич	5
Антипин Константин	6
Асламова Галина Алексеевна	6
Асташкин Николай Егорович	6
Белоречев Владимир Маркович	6
Богданова Светлана Викторовна	6
Бушманов Радик	7
Быргазов Владимир Михайлович	7
Быргазов Михаил Васильевич	7
Быргазова Ирина Леонидовна	7
Вахрушева Марина Георгиевна	9
Войтов Юрий Александрович	10
Горбунов Николай	11
Гультяева Александра	11
Драгаев Геннадий Андреевич	11
Захаров Анатолий	13
Иванова Лариса Юрьевна	13
Клыпин Валерий Анатольевич	14
Колмакова Евгения Алексеевна	14
Корсуков Юрий	14
Корчагин Андрей	14
Криворучко Алексей Федорович	15
Кузьмин Геннадий Юрьевич	15
Кустенко Николай Тарасович	17
Куценко Людмила	17

Лобанов Михаил	17
Митькин Юрий Булгатович	18
Мотовилова Марина	19
Наумов Андрей Владимирович	19
Нестерова Любовь	20
Оглоблин Анатолий	20
Озеров Андрей Васильевич	21
Портнягин Александр	21
Примаченко Людмила Валентиновна	21
Прошин Николай Анатольевич	22
Романовский Иван Михайлович	22
Селиверстов Юрий Иванович	22
Скопцов Анатолий Иванович	24
Скорняков Юрий Дмитриевич	25
Сметнев Иван Андреевич	26
Соловьев Сергей Семенович	27
Сорокина Наталья	28
Тельнов Владимир Степанович	28
Терехова Галина Валентиновна	28
Улитина Екатерина	29
Ус Татьяна Ивановна	30
Федин Евгений	30
Фефелова Любовь Васильевна	30
Чернуха Олег	31
Швыдкова Оксана Михайловна	31
Шеметова Галина Александровна	32
Шишимарин Валерий Викторович	32
Шлегер Виктор	32
Щепетнев Павел Иванович	32
Общие статьи	32

МБУК «УГ ЦБС», ЦГБ
665451 г. Усолье-Сибирское,
улица Интернациональная, 32 «А»

Телефон: (39543) 6-37-98, 6-22-50

Сайт: <http://noviy.usoliecbs.ru/>

e-mail: mmrc-usolie@mail.ru

Расписание: понедельник - суббота

Часы работы: 10.00-19.00

Составитель: библиограф ЦГБ С. В. Лапардина